

## CRÍTICA DE LIBROS

por su enfoque y claridad expositiva. Al final del texto, existe un capítulo denominado "Preguntas de autoevaluación" en el que a través de un cuestionario para cada uno de los capítulos se puede comprobar el buen aprovechamiento de la lectura.

En resumen, la lectura de este libro puede resultar de mucho interés para médicos y también para estudiantes de medicina de los últimos cursos. Precisamente libros como éste que comentamos, se echan mucho de menos debido a su escasez; el cometido de Harry S. Abram y colaboradores es digno de agradecer al ofrecernos una medicina más profunda y más humanizada. *P. Antón Fructuoso.*

### **Aparato genital femenino. Consideraciones morfofisiológicas**

Ortiz Urdiain G, Anitua Solano M.

Editorial Médica y Técnica, S. A. Segunda edición. 176 pp. Barcelona.

En esta monografía de 176 páginas, dirigida por los profesores Ortiz Urdiain y Anitua Solano de los Departamentos de Morfología Macroscópica y Microscópica del Colegio Universitario de Alava, se expone la embriología, la anatomía (macroscópica, microscópica y ultraestructural) del aparato genital femenino, así como un breve estudio de la fisiología del ovario (págs. 91 a 103) y sus correlaciones hormonales a lo largo del ciclo.

La monografía, perfectamente presentada, se orienta a alumnos de medicina y a médicos con indudable éxito, tal como lo demuestra la aparición de esta segunda edición antes del año de aparición de la primera. *G. López.*

### **Antiinfecciosos en la práctica médica**

Martí Massó R, Honorato J, Azanza JR

Eunsa. 290 pp. Pamplona. 1981.

El avance de la patología infecciosa es permanente y cuando parece que se ha logrado ocupar un puesto estratégico para su radicalización o al menos para su eficaz tratamiento, nos encontramos de nuevo envueltos en dificultades que sólo el trabajo conjunto de microbiólogos, inmunólogos, sanitarios, clínicos, anatomopatólogos y farmacólogos permite dar un paso al frente. En realidad es una auténtica guerra donde la calidad de los estados mayores en los centros hospitalarios es fundamental. Por eso, en el prólogo de este libro sobre antiinfeccio-

sos, el Dr. Martí Massó dice: "Nuestra intención es dictar una serie de conceptos básicos que sirvan al clínico como ayuda para un empleo más racional, eficaz e inocuo de los antiinfecciosos".

Precisamente por ello los autores de este libro de 290 páginas han ordenado su exposición con una metódica muy sencilla, pasando revista a los consejos prácticos oportunos a los distintos grupos de antibióticos: B-lactámicos (Penicilinas y Cefalosporinas); Aminoglucósidos (Estreptomina y Gentamicina); Cloranfenicol y Tetraciclinas; Macrólidos (Eritromicina, Oleandomicina, etc.); otros tales como Lincomicina y Rifampicina; finalmente la Fosfomicina, Novobiocina, Sulfamidas y Quimioterápicos. Haciendo un capítulo especial para la terapéutica antituberculosa.

Lo más importante a nuestro juicio de esta aportación al conocimiento de la patología infecciosa es que si bien tiene una clara proyección farmacológica: indicaciones, dosis y contraindicaciones, supone además una visión muy clínica, tan necesaria ante la cabecera del enfermo, por ser los autores miembros muy activos del Departamento de Farmacología no sólo de las Facultades de Medicina y Farmacia, sino igualmente del de la Clínica Universitaria. Esta simbiosis de formación básica y clínica, precisamente a través de Departamentos interdisciplinarios, se hace patente en la segunda parte del libro donde, dentro de su fácil manejo y ello es una de sus ventajas, se revisan capítulos muy concretos e indispensables en el quehacer del médico, como son las aplicaciones clínicas de los antiinfecciosos (pág. 120). Aquí se invierten los términos de la cuestión, en vez de ir del fármaco al enfermo, como sucedía en la primera parte, el orden se cambia: del enfermo con su clínica y su específica microbiología a la terapéutica antiinfecciosa más aconsejable. Revisándose sucesivamente la conducta a seguir ante los cocos gram positivos y negativos; bacterias gram negativas y entre ellas a las Yersinia, Francisella y Pasteurella; así como para las espiroquetas.

Como complemento —que a veces es fundamental en las aplicaciones clínicas— se analiza el problema, en parte iatrogénico, del peligro en la insuficiencia renal y hepática —cada vez más importante— así como dando los consejos más apropiados en la infancia, en el embarazo, en la lactancia, y finalmente el arduo tema de las interacciones medicamentosas. Este debe ser motivo de la más estricta vigilancia tanto en la medicina familiar como en los centros hospitalarios y a lo que en la Clínica Universitaria hay una especial dedicación y experiencia. Me refiero a la implantación en la Farmacia, en íntima conexión con el

Departamento de Farmacología, de la llamada "monodosis" que permite conocer la medicación que diariamente toma cada enfermo. Esta cuidadosa atención para cada enfermo ha proporcionado una indudable experiencia a los autores.

En resumen, un libro que al haber recogido tan amplia experiencia debe estar tanto en la consulta del médico en su ejercicio individual, como en el cuarto de los residentes de un centro hospitalario, en el pupitre de un estudiante durante su licenciatura e incluso en las Unidades de Cuidados Intensivos para que su lectura esté siempre fresca a la hora de poner un tratamiento, cada vez motivo de la mayor responsabilidad profesional para que a su vez sea verdaderamente eficaz, en la permanente lucha del clínico —sea cual fuese su especialización— ante las infecciones humanas, virásicas, bacterianas y de cualquier otro orden.

Felicitemos a la Editorial Eunsa sobre todo por el cuidado con el que está tratada la presentación en cuadros muy amplios y a su vez de gran utilidad los datos más importantes. La bibliografía constituye por su exquisita selección una labor que demuestra la calidad estudiosa de los autores. Es una lástima que como sucede en general en los libros, dada la rapidez con que aparecen nuevos conocimientos, las últimas citas sean algo retrasadas (¡dos años ya es tiempo en el saber científico actual!). *E. Ortiz de Landázar.*

### **Cómo reconocer y tratar la Insuficiencia Renal Aguda**

Rotellar C.

Editorial Médica y Técnica, S. A., 87 pp. Barcelona. 1981.

El Dr. C. Rotellar, en el protocolo de su libro "Cómo reconocer y tratar la Insuficiencia Renal Aguda", afirma que trata de exponer este tema de una forma elemental, con objeto de que se puedan asimilar de forma clara y rápida los aspectos más básicos y prácticos de este síndrome.

Para ello utiliza un esquema clásico de presentación a base de cinco partes: Concepto y Clasificación; Etiología, Patogenia y Anatomía Patológica; Semiólogía; Diagnóstico diferencial; Profilaxis y Tratamiento. Termina con un Apéndice de datos prácticos.

El texto se acompaña de 47 figuras en forma de comics que representan gráficamente aquello que va desarrollando el texto.

En conjunto es un pequeño libro (87 págs.) de muy fácil lectura y comprensión, y que en un afán de simplificación resulta quizá excesivamente elemental. *A. Purroy.*